



LA ENFERMEDAD DEL HAMBRE

Los crímenes cometidos contra Chile por los Estados Unidos y por el capitalismo nacional e internacional - empleando para tales fines a las fuerzas militares y policiales chilenas - son conocidos y han sido condenados en todo el mundo.

Pero hay crímenes visibles y crímenes invisibles. Todos los públicos saben de los asesinatos, torturas, "desapariciones", incineraciones de libros y tantos otros actos delictuales y abyectos del régimen. Y los chilenos hemos comprobado cómo la simple mención de Pinochet o de la Junta Militar provoca en el extranjero una reacción de ira y repugnancia entre los oyentes, sean de izquierda o de derecha, civiles o militares, seculares o religiosos.

Por hambre entendemos, no una afección pasajera ni una sensación específica, sino la situación permanente de quienes, por falta de alimento necesario, sufren graves consecuencias biológicas. Tienen hambre no solamente los desnutridos que no disponen de las calorías mínimas para la vida humana, sino también los "mal-nutridos" a quienes les falta elementos indispensables en su dieta, como proteínas, sales minerales, vitaminas u otros.

León Urrezti " Revista Mensaje

Los públicos de todos los países han convertido a la Junta Militar de Chile en el símbolo mundial de los crímenes contra el ser humano. Contra la libertad, la cultura y la ciencia. Contra la decencia, la honradez, la lealtad y el honor militares.

Son los crímenes visibles de la dictadura.

Sopa de verduras, un huevo duro, y hasta mañana!

Ya en Octubre 1976 MENSAJE describía este cuadro de los comedores infantiles:

Son muchos los niños que rodean la mediagua que sirve de local comunitario. Cada uno con su cuchara en la mano. Es un cuadro ya conocido. El comedor infantil tiene carta de ciudadanía. El primer turno almuerza su único plato del día. No hay mucho bullicio adentro del oscuro local de madera. Y son sesenta niños juntos. Sopa de verduras y un huevo duro. Hasta el otro día.

Mientras miro hacia el interior, por la estrecha ventana, converso con doña Ester. Ella viene hoy por primera vez al comedor. Intentará que sus tres hijos sean admitidos. Trae un papel en la mano. Es una hoja de recetario del consultorio local del SNS. un médico indica que los tres hijos de doña Ester se encuentran en estado de desnutrición grado dos. Y ruega que ellos sean acogidos en el comedor que la Iglesia mantiene en el lugar. "Estos casos se nos están repitiendo cada día más", señala una de las señoras encargadas del comedor. Pertenecen a la comunidad cristiana del lugar. "Cuando podemos, les damos la acogida que piden... El problema es que ya no damos abasto para tanto niño". El año 1975 el comedor atendía a ochenta niños, hijos de cesantes de la población. Hoy la atención ha debido aumentar hasta los doscientos pequeños. "Yo vengo con mi hermana", dice un niño que me mira con un ojo azul y un ojo amarillo. "Mi papá no está en la casa... Se enojó un día y se fue".

Y éstos eran los niños privilegiados, es decir, los que recibían algún alimento. Pero muchos otros no pueden ser auxiliados.

Pero los crímenes invisibles (invisibles para las demás naciones del mundo) son tan atroces como aquéllos y hieren a una masa más amplia, más vulnerable aún: los niños, los adolescentes, los ancianos, los inválidos y enfermos, las mujeres. A todo el pueblo.

Son los delitos contra las necesidades vitales y elementales del ser humano: la alimentación, la vivienda, la salud.

El HAMBRE atacó inmediatamente después del golpe militar. Atacó a los que quedaron instantáneamente sin trabajo y a los que tuvieron que ocultarse. Luego a la masa de obreros y empleados, cesantes en continuo aumento. Y a los artesanos, jubilados y montepiadas, modestos rentistas, pequeños comerciantes e industriales arruinados y a tanta gente que intentó "defenderse mientras pagaba la mala" y en su desesperación malvendió sus casas, sus muebles, sus ropas...

A mediados del 74 una muchacha fue descubierta misteriosamente muerta en su pieza, en Santiago. Autopsia. "Fallecimiento por inanición". Había quedado cesante, tuvo vergüenza de pedir ayuda. No dejó ninguna carta ni explicación: tuvo vergüenza, también, de decir que se moría de hambre.

¿A cuántos millones de chilenos alcanza ahora el HAMBRE?

"A más de la mitad de la población del país," afirman algunos técnicos. Es decir, a unos seis millones de personas.

Debemos meditar en esta situación y en sus consecuencias.

PALABRAS DE LA IGLESIA CATOLICA

(San Basilio)

La enfermedad del hambre, de que muere el hambriento, es sufrimiento espantoso. De las humanas calamidades, el hambre es la principal; la más miserable de las muertes es, sin duda, morir de hambre. En los demás géneros de muerte, o la punta de la espada trae un rápido fin o el furor del fuego extingue en unos instantes la vida, o los dientes de la fiera desgarrando los miembros principales, no consienten que la tortura se prolongue por mucho tiempo.

El hambre, empero, es un mal lento, que prolonga el dolor; es una enfermedad de asiento y metida en su madriguera, una muerte presente siempre y que nunca llega. Consume la humedad natural, enfría el calor, contrae el volumen, y poco a poco agota las fuerzas. La carne se adhiere en torno a los huesos como tela de araña. La piel no tiene color, porque agotada la sangre, huye el buen color, no hay tampoco blancura, pues la superficie

se ennegrece por la flaqueza. El cuerpo se torna lívido, ya que por la enfermedad se mezclan miseramente la palidez y la negrura. Las rodillas ya no sostienen, sino que se arrastran a la fuerza. La voz es delgada y lánguida; los ojos, debilitados en sus cuencas, encerrados en vano en sus recintos, son como el fruto de la nuez seca dentro de su cáscara. El vientre está vacío, contraído, informe, sin peso, sin la natural tensión de las vísceras, pegado a los huesos de la espalda. Ahora bien, ¿qué castigo no merece el que pasa de largo junto a este cuerpo? ¿Qué colmo de crueldad no sobrepasa? ¿Cómo no contarlo entre las fieras más fieras y no mirarlo como sacrilego y homicida? El que puede remediar el mal y voluntariamente y por avaricia difiere su remedio, con razón puede ser condenado como homicida.

* San Basilio Magno nació hacia el año 330 y murió el 379. Fue Obispo de Cesarea en Capadocia.

SEIS MILLONES de hombres, mujeres y niños sometidos a una tortura peor que todas las demás: porque es al mismo tiempo física y psíquica, porque degrada al ser humano, destruye la salud, compromete el porvenir, disuelve el núcleo familiar.

Porque es permanente, continua y de interminable duración.

Este 11 de Marzo se cumplen cuatro años y medio de esclavitud y sufrimientos de nuestros compatriotas: ¿hasta cuándo tendrán que esperar la acción revolucionaria que los libere del hambre y de tantos otros males?

CONTACTO es un compromiso de acusación y de lucha contra los enemigos del pueblo chileno. Trabaje usted también en la

resistencia activa e incesante contra la dictadura. Divúlguelo.

1. Véase en estadísticas de dos autoridades de reconocida competencia: Jorge de Castro, científico y humanista, de reconocido nombre; autor de Geografía del Hambre (G. del H., ed. Solar, Bs. Aires, 1969); Geopolítica del Hambre (Gp. del H., ed. Ouvrieres, Paris, 1966) y El Hambre, Problema Universal (H. P. U., ed. La Pléyade, Bs. Aires, 1974); y el Dr. Fernando Monckeberg, autor de innumerables estudios y artículos y director de CONPAN (Consejo Nacional para la nutrición).

4099568

EL BEAGLE

En un clima de alarma y de mutuas provocaciones -incentivado por ambos gobiernos- los pueblos chileno y argentino esperaron el término del plazo fijado por el laudo arbitral británico, es decir, el 2 Febrero 1978.

Argentina se limitó a declarar "insanablemente nulo" el fallo. Y el problema volvió "a fojas cero".

EL MERCURIO, que es el vocero más exacto y documentado de la Junta, perdió la poca medida que le quedaba. Bajo enormes titulares informó de la decisión argentina y llegó hasta calificarla de "salvajismo jurídico."

Con sus invectivas traduce fielmente el miedo, la rabia y la impotencia de los responsables militares y civiles de la aventura dictatorial.

Los argentinos deben haber sonreído: la frase "salvajismo jurídico" describe exactamente la conducta de Pinochet y de sus socios, tanto en lo nacional como en lo internacional...

Aunque la Junta Militar argentina ha cometido toda suerte de tropelías, sus relaciones internacionales son normales -aun con los países socialistas- y su situación ante la ONU es (al menos por ahora) inobjetable.

La arrogancia y la torpeza de los militares chilenos destruyeron la labor diplomática chilena de tantos años y tantos gobiernos. Ahora enfrentan el problema en la peor de las posiciones posibles.

Sin otra salida que aceptar las "conversaciones", Pinochet se reunió nuevamente con Videla en la Base Aérea de El Tepual (Puerto Montt) para firmar un acuerdo, el 20 Feb:

1º) El 1º Marzo iniciará sus labores la Comisión Mixta N° 1, que tiene un plazo de 45 días para cumplir el siguiente objetivo: "Establecer condiciones de armonía que faciliten el trabajo posterior para la solución definitiva del conflicto."

2º) Cumplido ese plazo, se constituirá la Comisión Mixta N° 2, que "analizará la delimitación definitiva de las jurisdicciones de ambos países en la zona del Beagle."

Hablemos claro: en el problema del Beagle, Chile volvió al punto de partida. Y con una desventaja fundamental: al aceptar que se anulase la delimitación definitiva de las jurisdicciones de ambos países ha reconocido la nulidad del fallo del Tribunal Internacional de La Haya y del laudo arbitral de la Reina Isabel.

Con lo cual abandonó sus propios derechos. Las Fuerzas Armadas, una vez más, traicionaron a su patria.

LA COLUMNA DE LA

Derecha

Como todo el mundo sabe, el pueblo chileno nada actualmente en la abundancia y el bienestar.

Para acompañarlo plenamente en su felicidad, la señora Derecha creó

FANTASILANDIA,

un parque de entretenciones "a la norteamericana" con 55.000 metros cuadrados de superficie, situado en el Parque O'Higgins (ex Cousiño).

FANTASILANDIA ofrece diversiones tan fascinantes como LA MANSION EMBRUJADA, EL PULPO, "CENTURY 2000" (con cabinas giratorias que causan la sensación de vértigo) y, ya para adultos, "El amor express."

También cuenta con una pista para go-karts, un laberinto de cristal, un carrusel acuático y un pabellón de juegos electrónicos japoneses y norteamericanos.

Por el momento la entrada sólo cuesta \$30 para adultos y \$15 para niños. Además (naturalmente) del pago de las entretenciones cuyo precio varía de \$5 a \$20.

"Para los amigos de las sensaciones fuertes", se anuncia para Septiembre la inauguración de LA MONTAÑA RUSA, que tendrá 21 metros de altura.

La Ilustre Municipalidad de Santiago le extendió a "Fantasilandia" una concesión por 20 años, "renovable en 1998".

El costo de esta deliciosa creación del régimen militar es muy modesto: solamente 2 millones de dólares...

En las altas esferas gubernamentales y económicas se considera que un país que ha alcanzado la prosperidad y la tranquilidad social necesita y merece estas sanas diversiones.

PARIS XX -- Marzo/78

Cartas

... El trabajito que hacíamos contigo después del golpe era bastante primitivo, después nos convencimos... En esos días todos estábamos desorientados y (...) decía que a lo mejor eso era un disparate originado en la rabia al vernos perseguidos y sin armas ¿te acuerdas? Ahora se ha convencido, cree que era lo único que podíamos hacer en esa situación, preparar el camino de las relaciones futuras con las únicas "armas" disponibles: nuestro tiempo, la paciencia, la esperanza. Me digo que trabajábamos primitivamente porque no basta ubicar las casas y lugares de trabajo de los enemigos más peligrosos en el barrio, eso es insuficiente, ahora estoy convencida (...) nos organizamos y metodizamos para recoger COMPLETA INFORMACION, esto quiere decir sobre oficiales suboficiales de FFAA y Carab., el núcleo familiar, parientes y amigos cercanos (todo con direcciones, teléf., etc), sus amantes, vehículos (algunos tienen varios), sus propiedades, casas de veraneo, garçonnières, clubes... lo mismo con los fascistas civiles, PVL, PN, grupos económicos, todo lo que un día pueda servir para ubicarlos y capturarlos (...) Preciosos auxiliares han sido las empleadas domésticas, los choferes y ordenanzas, los carteros y hasta los almaceneros... auxiliares casi siempre involuntarios pero valiosos... Después hemos visto que compañeros de otros lados tuvieron la misma idea; en (...) hicieron el "inventario" de toda la Comuna! Algunos milicos tienen verdaderos arsenales en sus casas, conviene saberlo cuando llegue el día... estos enemigos serán mas peligrosos cuando se sientan acorralados... Estoy contenta de seguir con nuestro trabajito, ahora que estoy cesante le dedico más tiempo...

(Santiago, 7 Oct. 1977).